

EL MERCURIO.

VALPARAISO, 2 DE MARZO DE 1858.

EDUCACION REPUBLICANA

DEL PUEBLO POR LA PALABRA.

La reunión política de anoche fue con mucho más numerosa que la del viernes último y presentó los mismos caracteres que la anterior en cuanto al orden perfecto y a la circunspección de ematos a ella concuerdan. Este fenómeno resta cosa fácil es educar al pueblo en las prácticas republicanas y hacerlo a el naturalizado y si mas poderoso custodio de la tranquilidad pública, y por lo tanto han corrido andas los que niegan a nuestra raza las cualidades necesarias para practicar sin peligro la compleja máquina del gobierno popular.

Vamos a referir un pequeño incidente de que noche fuimos testigos y que debe ser satisfactorio para todos los partidos, para Chile entre los encontrándose en la plaza de la Victoria, frente al teatro, con algunos jefes y empleados de la Administración, salió del club un

que no conocemos, y diligenciosamente caballos su tono más alto, lo que he visto en esa reunión es altamente honroso para Chile, el orador admisivo que ha observado, la libertad de la palabra, la inmensa concurrencia, y la tolerancia de la autoridad que dejó al pueblo la libertad de reunirse, de discutir para deliberar y discutir con franqueza sobre sus actos; esto prueba que Chile ha progresado mucho en las prácticas republicanas.

En efecto, estas son deducciones lógicas de lecciones, con las cuales debe quedar satisfecho el pueblo chileno, y mas especialmente el pueblo de Valparaíso.

Además lo que importa, es sacar todas las ventajas posibles de los sucesos que estamos presenciando; cuando mas entusiasta sea el pueblo para responder a la voz de un partido, tanto mayor es la responsabilidad de los que disponen de una suma tan grande de popularidad, para con ese mismo pueblo y para con la nación entera, por el uso que hagan de su influencia; cuando el ánimo está dispuesto a recibir la palabra del orador, el orador debe penetrarse de la alta misión con que se encuentra investido y dirigirse con epulnia, no a las preguntas, no a las preoccupaciones que puedan halagar al auditorio, sino a su intelecto para instar su razón, depositar en ella la semilla del bien, ensuciar la esfera de sus conocimientos y preparar al ciudadano para el cumplimiento de sus sagrados deberes para consigo mismo, para con la familia y para con la patria. Una reunión política es una catedra de enseñanza práctica, donde no deben resumir otros acentos que los de la verdad, los del patriotismo, y los de los principios que tiene por objeto realizar en bien de la comunidad y del país en general. Tal es el deber que pesa hoy sobre los oradores de los clubes, y del cual no deben apartarse si quieren que la verdadera República salga triunfante de los ensayos que con tanta felicidad se están realizando actualmente en toda la nación.

El partido de oposición, por ejemplo, ha presentado un programa extenso de principios y medidas, que se propone hacer triunfar legalmente en el combate en quo se encuentran empeñados; pese a lo cual, tomo por tema en su rendición los artículos de ese programa, dilucidé las cuestiones que de él se desprenden, ilustre, conveniente al pueblo de la bondad de sus principios, encareciendo su conciencia por medio de la palabra, y conciencia la lucila tendrá ese credo político tantos campiones como auditores hayan quedado convencidos de su bondad, ilustrados respecto al modo de aplicarlo y a los bienes que de su práctica devirán al pueblo.

Entre estos temas hay uno que reclama toda la eloquencia, todo el tacto de los oradores para que sea bien comprendido y no se adultere en el calor de los debates; nos referimos a la intervención de la autoridad en la cuestión eleccionaria. Se comprende naturalmente que cuando la autoridad desciende de su elevado puesto de imparcialidad y protección a todos los intereses legítimos de la sociedad por mezclarse en las luchas de los partidos, y hacerse el jefe reconocido de uno de ellos, el contrario se ve colocado forzosamente en la necesidad de atacar, de desprestigar la autoridad, por que va en ella una armada de combate que le hostiliza; en vez de un principio, tutelar lo que proteja en el uso de sus derechos.

Pero este abuso de la autoridad padece y debe atacarse con cautela para no desprestigar el principio, defendiendo con la provocación que inspiran las personas que se encuentren investidos con carácter oficial. Combátase las transgresiones de la ley, denunciando así es la misión de la autoridad en medida del daño de los partidos políticos, enemistarse a rechazar con dignidad su influjo cuando se salga de la esfera de las facultades que el pacto político y la lei le tienen señaladas. Así pasa el mismo tiempo que las personas que representan esa autoridad son siempre dignas, respetuosas y de respeto en quanto se circunscriben al cumplimiento de sus deberes, en cuanto ligan o ejercitan en virtud de las facultades que las leyes claramente les confieren. Así pasa el mismo hombre que no diga ser obediendo, una mezcla echara cuando traspase estos deberes, debe pagar con el perdón y la cooperación de todos, desde que vuela al cañón de la legalidad, que es la fuente de autoridad en los gobernantes representativos.

Para enseñar al pueblo sus deberes, y derechos en este punto no es indispensable tocar las personas; mejor sería ofrirse de ellas, para poder difundir el principio, haciendo siempre la cumplida distinción entre el abuso y el derecho. Combátase aquél, pero que éste se mantenga siempre en alto sobre las preoccupaciones y los intereses transitorios del momento.

Así no más sacará la sociedad indejables ventajas de esas catedras públicas a que concurre el pueblo, avido por mejorar su condición moral y por contribuir a la perfección de la República, y a la prosperidad y gloria de su patria.

BRASIL

POLÍTICA AMERICANA.

No hallamos en los diarios otra noticia importante que la sustitución del plenipotenciario de Estados Unidos, Sr. Trousdale, por el Sr. Meade en el mismo carácter.

Ese simple cambio diplomático había producido gran sensación en Rio Janeiro por los más notables conceptos que entraña el discurso del nuevo ministro americano al presentar sus credenciales al Emperador.

Parce que la venida del Sr. Meade, inicia una nueva política, cuya base sería una formal alianza entre los dos primeros poderes de las dos Américas.

Para la democracia norte americana, no es motivo de celos o antipatía, el principio monárquico de la gran potencia del sur; antes al contrario, el ministro americano no encuentra en el imperio sino una reunión bajo diversos respectos entre la organización constitucional de ambos países, propia para hacer nacer simpatías políticas y sociales, de donde se origina el deseo de fundar una política común, estable y profundamente arrraigada, que establezca una unidad de acción y de sentimiento que se haga invencible en lo futuro.

El Ministro americano, prosigue, que esta política tendrá que combatir muchas preventivas hostiles en el exterior, y el Journal, comentando estas palabras, insinua que los gobiernos de Europa no pueden ser simpatéticos a ella.

Los Estados Unidos vienen, pues, franca y decididamente a ponerse de parte del Brasil, como para aumentar el peso de su influencia

en los asuntos de la América del sur; y este hecho no debe pasar desapercibido para nosotros, que a la preponderancia que habíamos de adequare el Brasil, no oponemos más que una impetuosa política que nos hace cada día marchar en sentido inverso.

El mismo día en que hallamos estos documentos nos dábamos la lección provechosa. Una correspondencia de la última entre las provincias brasileras, redriendose a su propio estadio político, dice lo siguiente:

«Esta provincia se hallaba dividida en partidos como todo el imperio de reacción en reacción que pasó, y la intolerancia se había arraigado de tal modo en todos los espíritus, que la reconciliación parecía imposible. Cuando el marqués de Paraná, sentándose directamente en los consejos de la corte proclamó como programa del gobierno, el olvido de lo pasado, la moderación, la concordia de los brasileros, este grito querido, se hizo oír en todos los angulos del Brasil, y una mudanza favorable se experimentó generalmente, etc.

Estas son las ideas dominantes en el espíritu brasiler; si prense las propias, y sus estadistas las realizan, pronto se logrará que esa política produzca la paz y la concordia, plazas lejanadas cuyos frutos son la grandeza nacional y la felicidad pública y privada; etc.

He aquí los discursos pronunciados por el Plenipotenciario Meade y S. M. el Emperador:

DISCURSO DEL SR. MEADE.

Señor: —Tengo el honor de presentar a V. M. Imperial mi credencial de enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en la corte del Brasil.

Al acercarse un ministro cerca de este gobierno no tiene de los Estados Unidos únicamente por fin cumplir un deber de cortesía para con la mayor potencia del continente sino con la mayor fuerza del mundo entero, sino en la concurrencia con el gobierno imperial del Brasil, para el mantenimiento de una política que une a los dos países por los lazos de la paz y amistad que de mas fuerza y vigor, a un comercio ya creciente y próspero, y que produce finalmente el bienestar permanente, la prosperidad, y el poder de dos grandes naciones, de cuyos destinos dependen los dos grandes continentes que respectivamente existen.

Mi gobierno está debidamente impresionado por los puntos de semejanza e identidad de intereses que podrían tornar indisolubles los lazos entre los dos países, y dirigir la política y las inspiraciones de cada uno de ellos.

Una igual extensión de territorio, de junturas dimensiones afianza a cada nación una preponderancia futura que la coloca arriba de cualquier otra aprehensiones y da a su posición una importancia que es decidida solamente a la conciencia de la fuerza.

La semejanza que a diversos respectos existe entre su organización constitucional propia para hacer nacer simpatías políticas y sociales promotoras de beneficios mutuos y futuros progreso, comerciales; entretanto que una política común a ambos países, estable y profundamente arraigado en su suelo (que tendrá que combatir muchas preventivas hostiles en el exterior) establecerá una alianza entre ambos y asegurará para defensa mutua unaunidad de acción y de sentimiento que se tornaría invencible en lo futuro.

El presidente de los Estados Unidos, señor Meade, convence al presidente de los Estados Unidos, sucediendo en su conciencia por medio de la palabra, y conciencia la lucila tendrá ese credo político tantos campiones como auditores hayan quedado convencidos de su bondad, ilustrados respecto al modo de aplicarlo y a los bienes que de su práctica devirán al pueblo.

Entre estos temas hay uno que reclama toda la eloquencia, todo el tacto de los oradores para que sea bien comprendido y no se adultere en el calor de los debates; nos referimos a la intervención de la autoridad en la cuestión eleccionaria. Se comprende naturalmente que cuando la autoridad desciende de su elevado puesto de imparcialidad y protección a todos los intereses legítimos de la sociedad por mezclarse en las luchas de los partidos, y hacerse el jefe reconocido de uno de ellos, el contrario se ve colocado forzosamente en la necesidad de atacar, de desprestigar la autoridad, por que va en ella una armada de combate que le hostiliza; en vez de un principio, tutelar lo que proteja en el uso de sus derechos.

En efecto, parece bien, como acertadamente dice el Sr. Richard Kidder Meade, que los Estados Unidos, acreditando un ministro cerca de nuestro gobierno, no tiene únicamente por fin cumplir un deber de cortesía para con la gran potencia del continente sud-americano. La misión del Sr. Meade se propone un grado de mas elevada trascendencia, manifestando el empeño de ligar los dos grandes Estados de América con los lazos de una política, que se puede llamar verdaderamente Americana.

Los resultados de la notable misión del Sr. Meade todavía no pueden ser previstos; todo sin embargo indica que debe producir consecuencias benéficas, haciendo evidente desde ahora la influencia que ejerce el imperio en la balanza de la América, influencia que tiende a desequilibrar y a crecer todos los días, pues que la posición geográfica del Brasil y sus incalculables recursos le dan indispensable derecho a representar uno de los primeros pueblos en el mundo de Colón.

Quien quiera que a leer los discursos y respuestas que entran en el dominio del público, medite sobre la riqueza, extensión y posición de los Estados Unidos y del Imperio, dirá que son dos jugantes que se tienden recíprocamente las manos.

La política americana no puede ser simpática a los gobiernos de Europa, de allí provienen

los que hablan de vencer antes de fundarse. Pero una vez que esa política pueda ser la base de la gloria, y un elemento seguro de la fuerza y de la influencia jonesca y benigna del Brasil y de la Confederación norte-americana en el nuevo mundo, cumple plasmarla y vigilarla a despegar a las náufragas Europeas.

El Cerro, Mercurio, redriendose a los discursos pronunciados por el Sr. Trousdale y Meade, dice:

«Estos discursos tienen una significación especial que no debe escapar a la atención pública; han salido de las jerarquías de la corte, entrando en el terreno de las cuestiones políticas; han dejado de entrever una tendencia más fraca, y más decidida, y aun tal vez más combinada, para estrechar las relaciones del Brasil con los Estados Unidos.

«Al menos este alianza no será conquistada a costa de oro y sangre, y por esto mismo, tal vez nos sea más fácil y recordando:

NICARAGUA.

EL PROTECTORADO NORTE-AMERICANO.

Un periódico de Nueva York, dice lo siguiente:

«El Star of the West, que acaba de llegar a este puerto, nos anuncia el fin del tercer acto de nuestro protectorado de Nicaragua. El general Anderson se ha entregado al buque de guerra norte americano, Susquehanna. Probablemente no oiremos hablar más de la segunda expedición de Walker a Nicaragua, aunque su feliz éxito en la sombra del río San Juan y la captura de los vapores de la Compañía de Tránsito, serviría siempre de incentivo para semejantes empresas, si el fuerte brazo del gobierno de la Unión americana se retira y abandona aquellas regiones. A no ser por el protectorado práctico establecido allí por los Estados Unidos antes de la negociación del tratado de Nicaragua con el Sr. Irénée, el general Walker sería a esta fecha Presidente de aquella Repùblica, y tendría ocasión de corregir algunas de las muchas faltas que le cometido.

El Ministro americano, prosigue, que esta política tendrá que combatir muchas preventivas hostiles en el exterior, y el Journal, comentando estas palabras, insinua que los gobiernos de Europa no pueden ser simpatéticos a ella.

Los Estados Unidos vienen, pues, franca y decididamente a ponerse de parte del Brasil, como para aumentar el peso de su influencia

en los asuntos de la América del sur; y este hecho no debe pasar desapercibido para nosotros, que a la preponderancia que habíamos de adequare el Brasil, no oponemos más que una impetuosa política que nos hace cada día marchar en sentido inverso.

El capitán Davis fué el primero que salvó de la destrucción al presente gobierno de Nicara, obligando a Walker a rendirse en Rivas.

Este ha sido confessado por los partidos enemigos durante sus recientes acusaciones mutuas. El comodoro Paulding lo salvó segun-

ta vez apoderándose del general Walker en la

espera de su triunfo. El capitán Sands ha in-

tervenido ahora, incluyendo al coronel Au-

derson a entregar una fortaleza de donde los

nicaraguenses jamás habrían conseguido des-

alojar.

Estos acontecimientos, que son los presu-

sos del protectorado que se ha negocia-

do entre el envío de Nicaragua y el gobier-

no norteamericano, demuestran la prudente y

previosa política de aquél tratado y la nece-

sidad de su inmediata observación mediante

los procedimientos ordinarios de la lei. Es de

esperarse, por lo tanto, que no tropezará con

ningún alzamiento cuando sea presentado al

Senado. Si no se pone inmediatamente en ac-

tividad, estaremos continuamente en la nece-

sidad de ejercer algún protectorado legal so-

bre el Transíto de Nicaragua, como lo han

hecho ya Davis, Paulding y Sands. La fuerza

moral de aquél gobierno está perdida, no solo

a los ojos del mundo entero, sino aun en la

consideración de la población del país mismo,

y necesita de un poder mas energico que ga-

rantrice en paz. Se espera que el Star of the

West, en su segundo viaje, traiga el tratado

tricari plenamente ratificado por el gobierno

de Nicaragua, y que el Presidente lo pasará

al momento al Senado. Así empieza el Pro-

tektorado norte-americano en Nicaragua.

ECUADOR.

PROTESTAS.—Que hace el coronel Andres María Alvarez, Encargado de Negocios de Venezuela, relativas a la respuesta dada por el Sr. D. Antônio Mata, Ministro de Relaciones Exteriores del Ecuador, a la demanda de la Comisión de Justicia de la Corte de Casación, en la que el general José María Flores y su familia, con la devolución de las propiedades del Excmo. Sr. General José José Flores y de su familia, a ver si se hace la respectiva indemnización y pago de los daños devengados por el expresado señor-jeneral.

Deseo de conservar la paz y amistosa in-

teligencia que deben permanecer entre Vene-

zuela y el Ecuador, alejando cuanto sea pos-

ible los medios extremos que prescribe el de-

recho de jentes, para alcanzar la debida justi-

cia, el que habrá, habrá tenido la gran con-

placencia de proponer al Gobierno del Ecuador

un arbitramento como medio suave de poten-

tzizar la justicia que el espíritu de odio, escen-

ación u otra tendencia inmóvil no dejó con-